

EL ESTUDIO DE LA POBLACION Y LA PLANIFICACION

Juan Silvio Torrasca (*)

La planificación es un proceso de elaboración, ejecución y control de un plan-conjunto de metas a ser alcanzado, que incluye diagnóstico como base y un pronóstico para expresar los objetivos a ser alcanzados. La necesidad de la planificación económica y social crece, y más en los países subdesarrollados, esto es, con el fin de eliminar los obstáculos y lograr el funcionamiento eficiente de los mecanismos de mercado.

Fundamentalmente en los países pobres la planificación se presenta insuficiente, posiblemente dada por la escasez de informaciones captadas de las condiciones reales sociodemográficas y económicas de la población, esto implica la necesidad de irrumpir en la demografía social y conocer a fondo sus interacciones con los demás factores económicos y sociales y de cualquier otra variable.

En ese sentido, la responsabilidad de los planificadores es establecer políticas basadas en informaciones confiables derivadas de investigaciones científicamente realizadas, e interiorizarse de las especificaciones detalladas al máximo, de los problemas a los cuales deben buscarse respuestas adecuadas. Será de considerable importancia estudiar seriamente las interrelaciones entre desarrollo y población, de tal forma que los planes de desarrollo que persiguen mejoramiento de los niveles de vida de los pueblos, tienen que necesariamente si se desea potenciar resultados satisfactorios y

lograr los objetivos propuestos, recurrir al estudio detallado de la población porque ello puede proporcionar la necesaria materia prima, para proyectar metas específicas en el campo social y económico, estudiando al hombre (población) con su problemática, los siguientes conceptos son para reflexionar.

- El grado de dependencia de la población inactiva de la población activa, que expresa la carga que, como promedio, tiene que soportar cada persona disponible para la producción de bienes y servicios.
- El volúmen y la densidad de la población, tendrá algún efecto sobre el capital necesario por habitante.
- La composición por edad, considerando que las necesidades y la condición económico-social están relacionadas estrechamente con la edad.
- El conocimiento de la categoría de importancia de causa de muerte inclusive por grupo de edad y sexo, son indicadores valiosos para la formulación de políticas en el campo de la salud.
- La tasa de mortalidad infantil (TMI) puede informar de una manera aproximada el nivel de desarrollo económico y social de la población.
- La relación de la PEA con la población total.
- El nivel de participación por sexo y edad de la mano de obra en la actividad económica además de los niños y jóvenes, frecuentemente observadas

(*) Egresado del Curso de Posgrado en Población y Desarrollo 1990.

como causa de las tasas bajas de asistencia escolar en los países sub-desarrollados.- El crecimiento de la población, suponiendo que no irá necesariamente acompañado por un aumento proporcional de los bienes de capital y fondos necesarios.

- La contribución que la demografía social puede aportar es enorme en cantidad y calidad de la información, generalmente se observa como punto de análisis en los planes de desarrollo, el crecimiento de la población y crecimiento económico, lo que parece ser demasiado simplista y por lo

tanto insuficiente para captar y brindar respuestas sólidas a las diversas necesidades de la población, ésta refleja la necesidad de obtener información de la relación existente entre las variables económicas y el comportamiento demográfico.

- El conocimiento del comportamiento de la población en sus múltiples aspectos, puede ser de gran utilidad para esclarecer condiciones de la vida económica y social de la población, para la formulación de políticas tendientes a alcanzar su mejoramiento.